



ASSEMBLÉE NATIONALE

17ème législature

Relations avec l'Algérie

Question au Gouvernement n° 508

Texte de la question

RELATIONS AVEC L'ALGÉRIE

Mme la présidente . La parole est à M. David Guiraud.

M. David Guiraud . Monsieur le ministre de l'intérieur,...

M. Thibault Bazin . Il n'est pas là !

M. David Guiraudvous vous êtes visiblement trompé de ministère, puisque vous ne parlez que de l'extérieur et surtout de l'Algérie, alors que le taux d'exécution des OQTF est pourtant le même pour les Algériens que pour les Marocains, les Tunisiens ou les Maliens. Cela témoigne de ce que vous vous agitez non pour les Français, mais pour vos propres intérêts. (*Applaudissements sur les bancs du groupe LFI-NFP.*)

Avec votre « riposte graduée » et vos menaces de démission, vous jouez tous les jours une nouvelle partition qui ne vous mène qu'à des défaites. Pour exister, vous copiez les méthodes des fascistes d'outre-Atlantique - mais vous n'êtes pas Trump, vous êtes juste un joueur de trompette. (*Mêmes mouvements.*)

Oui, il faut parler de Sansal – nous avons tous appelé à sa libération –, mais l'escalade des tensions lui nuit gravement. La vérité, c'est que vous êtes en train de le sacrifier pour gagner votre congrès.

Vous dites agir pour la France mais comment prétendre qu'on la défend quand on piétine ses lois, quand on piétine des droits, quand on piétine la foi de millions de Français musulmans ? (*Mêmes mouvements.*)

Pourquoi vous et le gouvernement vous acharnez-vous à couper le fil de l'histoire délicate tissée entre nos deux peuples qui ont tant d'enfants en partage ? Ces enfants-là n'ont pas à tourner la page de la colonisation, ils ont besoin de vérité, parce que les crises s'enchaînent à cause des non-dits et de toute cette histoire qu'on a voulu laisser enfouie.

Vous qui dénoncez la *cancel culture*, pourquoi ne pas vous insurger quand un documentaire sur l'usage des armes chimiques en Algérie est déprogrammé à la télé ? (*Applaudissements sur les bancs du groupe LFI-NFP. – Mme Christine Arrighi applaudit également.*)

Monsieur le premier ministre, votre gouvernement n'est pas à la hauteur de notre histoire commune, pas à la hauteur de ces Algériens qui ont fait couler leur sang à Monte Cassino ou lors du débarquement en Provence (*Applaudissements prolongés sur les bancs du groupe LFI-NFP, M. Antoine Léaument et Mme Ersilia Soudais s'étant levés. – Mme Danielle Simonnet applaudit aussi*), pas à la hauteur de nos anciens qui ont mêlé leur sueur dans les mines et les usines de toute la France. Il n'est nullement ici question de repentance, il s'agit juste

d'apporter du respect et de la reconnaissance.

Ce n'est pas l'Algérie qui nous agresse, monsieur le premier ministre, c'est vous qui agressez la France lorsque les vôtres osent parler des « belles heures de la colonisation ». (*Applaudissements sur les bancs du groupe LFI-NFP. – Mme Danielle Simonnet applaudit également. – Exclamations sur les bancs des groupes RN et UDR.*) En disant cela, vous insultez Gisèle Halimi, Simone de Beauvoir, Jacques Vergès, Fernand Iveton et tous ces Français qui ont su, contrairement à vous, s'opposer à l'inhumanité et qui ont milité dans l'ombre et la lumière pour rapprocher ces deux peuples que vous essayez aujourd'hui de séparer. (Les députés du groupe LFI-NFP applaudissent debout. – Applaudissements sur quelques bancs du groupe EcoS.)

Mme la présidente . La parole est à M. le ministre de l'Europe et des affaires étrangères.

M. Jean-Noël Barrot, ministre de l'Europe et des affaires étrangères . Ces agressions verbales à l'encontre du ministre de l'intérieur sont tout simplement inacceptables. (*Applaudissements sur les bancs des groupes DR, Dem et HOR, sur plusieurs bancs du groupe EPR et sur quelques bancs des groupes RN et UDR. – Exclamations sur les bancs du groupe LFI-NFP.*)

En agissant ainsi et en agressant verbalement aussi le ministère de l'intérieur, qui agit au quotidien pour faire respecter le droit dans notre pays (*Mme Marie-Agnès Poussier-Winsback applaudit*), pour reconduire à la frontière les étrangers qui s'y trouvent en situation irrégulière, vous n'aidez en rien à réduire la tension que nous connaissons avec l'Algérie, ni à améliorer le sort de Boualem Sansal (*Mme Maud Petit applaudit*),...

M. Jean-Paul Lecoq. Répondez à la question !

M. Jean-Noël Barrot, ministreni à résoudre le problème de la réadmission des étrangers en situation irrégulière sur notre territoire, ni à engager la coopération que nous appelons de nos vœux en matière de renseignement et de lutte contre le terrorisme. (*M. Jimmy Pahun applaudit.*)

Nous ne sommes pas à l'origine des tensions que connaissent la France et l'Algérie (« Si ! » *sur certains bancs des groupes LFI-NFP et GDR*) et nous souhaitons qu'elles soient résolues durablement. Mais ce n'est pas la France qui détient arbitrairement un ressortissant franco-algérien et ce n'est pas elle qui refuse de réadmettre des ressortissants qui se trouvent en situation irrégulière sur notre sol alors même que les accords qui régissent la relation entre nos deux pays prévoient que ces réadmissions se fassent sans difficulté particulière.

Pour coopérer, il faut être deux. Nous souhaitons retrouver une relation constructive et équilibrée avec l'Algérie, mais cela ne se décrète pas ; cela suppose que la ligne qui a été fixée par le premier ministre lors du comité interministériel de contrôle de l'immigration puisse être suivie.

M. Julien Odoul . Il faut arrêter la tremblote !

M. Jean-Noël Barrot, ministre . Nous avons présenté vendredi dernier une liste d'une dizaine d'Algériens en situation irrégulière sur le territoire national et qui présentent une menace à l'ordre public. Il appartient aux autorités algériennes, dans un délai qui a été fixé par le premier ministre, d'examiner cette liste et de réadmettre leurs ressortissants, sur le fondement des accords qui régissent notre relation, notamment celui de 1994. C'est ainsi que nous pourrions cheminer vers une relation plus constructive et équilibrée. (*Applaudissements sur quelques bancs des groupes EPR, Dem et HOR. – M. Ian Boucard applaudit également.*)

Données clés

Auteur : [M. David Guiraud](#)

Circonscription : Nord (8^e circonscription) - La France insoumise - Nouveau Front Populaire

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 508

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : Europe et affaires étrangères

Ministère attributaire : Europe et affaires étrangères

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 20 mars 2025

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le 20 mars 2025